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КВАДРАТНЫЙ МЕТР

Бытовое или домашнее наси-
лие распространено по все-

му земному шару, в одних стра-
нах на это явление закрывают 
глаза, в других - с ним активно 
борются. В Азербайджане в по-
следние годы на государствен-
ном уровне предпринят ряд мер 
для борьбы с этим социальным 
злом. Однако многое еще пред-
стоит сделать. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

От бытового насилия страда-
ют преимущественно женщины 
и дети. По некоторым оценкам, по 
всему миру ему подверглись бо-
лее четверти женщин в возрасте до  
50 лет. Точных цифр жертв не знает 
никто, ведь многие не хотят огласки. 

В международной практике при-
нято много документов, направлен-
ных на искоренение насилия в отно-
шении женщин, в частности, Декла-
рация 1993 года ООН. 

В нашей стране эта проблема тоже 
стоит достаточно остро. Сотрудник 
Генеральной прокуратуры АР Рафа-
эль Сулейманов на международной 
конференции «Предотвращение до-
машнего насилия: возможности и пер-
спективы» в Баку озвучил следую-
щие данные: за 9 месяцев 2023 года 
зарегистрировано 1296 преступле-
ний, связанных с насилием на семей-
но-бытовой почве. Потерпевшими 
оказались 1062 женщины. Всего же 
за этот период было совершено 5034 
преступления против представитель-
ниц прекрасного пола. 

В соответствии с «Националь-
ным планом действий по борьбе с до-
машним насилием в Азербайджан-
ской Республике на 2020-2023 годы» 
в общей сложности были изучены 
уголовные дела в отношении 622 об-
виняемых. Большинство совершив-
ших преступления на бытовой почве 
- мужчины (94%). В основном - это 
мужья или экс-мужья.  

Соответствующие государ-
ственные и неправительственные 
организации быстро реагируют на 
каждый случай, обнародованный в  
соцсетях и СМИ. В Государственный 
комитет по проблемам семьи, жен-

щин и детей ежегодно поступает по-
рядка 400 обращений в связи с бы-
товым насилием. Чтобы защитить 
пострадавших, увеличилось число 
кратковременных охранных орде-
ров, выдаваемых местными органа-
ми исполнительной власти. 

По словам председателя Госко-
митета по проблемам семьи, жен-
щин и детей Бахар Мурадовой, од-
ним из направлений Национально-
го плана действий по защите прав 
женщин является создание центров 
помощи и приютов для жертв до-
машнего насилия. В настоящее вре-
мя действуют девять центров помо-
щи пострадавшим (восемь из кото-
рых неправительственные), пять из 
них одновременно считаются прию-
тами. При Министерстве труда и со-
циальной защиты населения созданы 
отдел по оказанию помощи жертвам 
домашнего насилия Агентства соци-
альных услуг и Комиссия по аккре-
дитации центров негосударствен-
ной помощи.

Как отметил в беседе с нашим 
корреспондентом психоаналитик, 
психиатр Эльдар Хагверди, ситуа-
ция с бытовым насилием в Азербайд-
жане отражает сложную социокуль-
турную динамику. «На фоне числа 
бытовых преступлений возрастает 
необходимость внесения системных 
изменений в законодательство, об-
разование и социальную поддерж-
ку. Эффективная борьба включает 
в себя усиление законов, поддерж-
ку пострадавших и образователь-
ные программы, направленные на 
изменение предрассудков и повы-
шение осведомленности, - поясня-
ет эксперт. - Проблема бытового на-
силия в Азербайджане может быть 
связана с «культурой чести», которая 
при определенных ситуациях поддер-
живает стереотипы о роли и поведе-
нии женщин. Данная национальная 

особенность иногда может создавать 
преграды для открытого обсужде-
ния насилия в семье, усугубляя эту 
проблему. Борьба с этим явлением 
требует изменения культурных уста-
новок, внедрения образовательных 
программ о равенстве и уважении, 
а также позитивного влияния обще-
ственных лидеров на изменение вос-
приятий и стереотипов».

Председатель Общественного объе-
динения помощи женщинам и детям 
Təmiz Dünya («Чистый мир») Мехри-
бан Зейналова в свою очередь за-
метила, что проблема бытового на-

силия существовала всегда. «Никто 
не знает, что происходит за закры-
тыми дверями квартир. Но если го-
сударство и общество будут прояв-
лять правильный подход к решению 
этого вопроса, число случаев этого 
негативного явления будет сокра-
щаться, - считает она. - Раньше стол-
кнувшиеся с ним редко обращались 
в госинстанции за помощью, стара-
ясь, как говорится, не выносить сор 
из избы. Сейчас ситуация измени-
лась: благодаря увеличению коли-
чества обращений от жертв наблю-
дается и рост в статистике. Люди во 
всем мире, в нашей стране в частно-
сти, стали испытывать больше стрес-
сов и давления со всех сторон. Се-
годня много негативной информа-
ции показывают ТВ и Интернет, плюс 
агрессия в компьютерных играх, не-
устроенность, проблемы с работой 

и т.д. В итоге мужчины срываются 
на своих близких - тех, кто будет их 
терпеть и прощать. Но многие жен-
щины уже отказываются терпеть». 

По словам правозащитницы, 
в Азербайджане активно поддержи-
вают жертв бытового насилия - есть 
шелтеры, социальные службы, горя-
чая линия. «Если когда-то полицей-
ские смотрели на такие случаи сугу-
бо как на дело двух людей, то теперь 
они подходят к нему серьезно. Госко-
митет по проблемам семьи, женщин 
и детей не оставляет без внимания 
ни один факт такого насилия. Ведь 
это не только семейная, но и госу-
дарственная проблема. Увеличение 
случаев бытового насилия наносит 
большой ущерб государству - при-
ходится оплачивать содержание пре-
ступников, оказывать всестороннюю 
поддержку жертвам и т.д. Надо боль-
ше внимания уделять профилакти-
ке. Чем раньше начнет проводить-
ся работа с семьями в группе риска, 
чем раньше будут выявлять такие 
случаи, тем лучше будет результат. 
Большую роль играет просвещение 
- женщина должна знать свои права. 
Если она вступает в брак, то долж-
на понимать, что от того, насколь-
ко правильный выбор она сделала, 
во многом будет зависеть ее буду-
щее. А многим мужчинам следует 
пересмотреть свои взгляды и начать 
с уважением относиться к своим же-
нам и детям». 

Конечно, одного просвещения 
недостаточно. Когда человек знает, 
что за свои криминальные действия 
он ответит по всей строгости закона 
и наказание будет неотвратимым, то 
с большой долей вероятности изме-
нит свое поведение. 

Государством уже многое сдела-
но в этом направлении, но еще есть 
над чем работать.

Программа аренды квартир 
с правом их последующего 

выкупа стартовала в нашей стра-
не еще три года назад, и сейчас, 
судя по данным профильного 
фонда, она наращивает оборо-
ты. Правда, спрос на этот весьма 
распространенный в зарубеж-
ной практике инструмент реше-
ния жилищной проблемы у нас 
достаточно ограничен.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

О том, что и в нашей стране мож-
но будет арендовать жилье с правом 
его последующего перехода в соб-
ственность съемщиков, обществен-
ность узнала еще задолго до внедре-
ния этого механизма, а специалисты 
рынка недвижимости называли эту 
практику весьма полезным решени-
ем квартирного вопроса. Поскольку, 
во-первых, многие наши граждане 
вынуждены снимать жилье в боль-
ших городах, переезжая туда в по-
исках работы. Спрос на столичную 
ренту растет еще и по факту притока 
иногородних студентов, так что, по 
оценкам экспертов, где-то 18% город-
ского населения вынуждены арендо-

вать квартиры. А во-вторых, снимая 
жилье по старинке, граждане в итоге 
отдают немаленькие по нынешним 
расценкам суммы на съем, но это не 
решает квартирного вопроса горожан.

В отличие от этого привычного 
всем варианта право выкупа пред-
полагает переход арендуемых ме-
тров в собственность. Такое пред-
ложение выгодно, но оно почему-то 
плохо приживается на почве наше-
го рынка. И дело здесь вовсе не в сла-
бой информированности населения. 
Про аренду с выкупом многие наши 
граждане знают из многочисленных 
публикаций в СМИ. Вкратце говоря, 
если не хватает денег на покупку жи-
лья или нет возможности взять кре-
дит, покупатель недвижимости мо-
жет прибегнуть к альтернативному 
способу. Схема напоминает лизинг, 
когда арендатор пользуется имуще-
ством и потом приобретает его в соб-
ственность. 

Как отмечает исполнительный ди-
ректор Ассоциации риелторов Азер-
байджана Эльнур Азадов, наша обще-
ственность в курсе различных пред-
ложений по линии ипотечного фонда. 
Интерес ко всевозможным префе-
ренциям и льготам для покупателей 
очень высок на местном рынке не-

движимости, особенно если учиты-
вать растущие цены в главном горо-
де страны, дорожающие ипотечные 
кредиты и множество приезжающих 
сюда для учебы и работы иногородних 
жителей. Но даже несмотря на все пе-
речисленные обстоятельства, спрос 
населения на этот продукт пока еще 
оставляет желать лучшего. 

Долгосрочная аренда имущества 
с последующим правом выкупа не 
очень популярна на рынке недвижи-
мости, делится аналитик. На это ука-
зывают и данные Азербайджанского 
ипотечного и кредитно-гарантийного 
фонда (АИКГФ), согласно которым на 
сегодняшний день почти 4260 граж-
дан заключили договоры в рамках 
механизма аренды с правом выкупа. 

- Показатели в этом сегменте рынка 
хоть и растут, однако применительно 
к высокому спросу на жилье и особенно 
ренте в крупных городах республики 
все еще выглядят достаточно скром-
ными, - говорит Э.Азадов. - Особенно 
если учитывать, что нынешняя цено-
вая ситуация на рынке недвижимо-
сти не позволяет людям со средним 
достатком обзавестись крышей над 
головой, заплатив за нее сразу. Кро-
ме прочего, выбор этого способа по-
купки имущества не требует оформ-
ления массы банковских бумаг и со-
ответствия стандартам коммерческих 
финансовых структур, хотя и соот-

ветствия условиям самого АИКГФ, 
в том числе финансовым, тоже ни-
кто не отменял. 

По мнению аналитика, невысокая 
востребованность этого инструмен-
та фонда в отличие от льготного кре-
дитования, которое пользуется сегод-
ня неплохим спросом, заключается 
в специфике предложения: 

- Все дело в том, что в рамках 
аренды предлагаются неликвидные 
квартиры - как правило, это габа-
ритные, дорогие апартаменты под  
100 кв. м и больше. Такое предложе-
ние не по карману массе наших граж-
дан, поэтому строительным компани-
ям их сложно продать. К тому же на 
местном рынке больше востребова-
ны небольшие и бюджетные площади. 

Обычно это квартиры более 60 кв. м. 
Как видно, корень сложившей-

ся ситуации не в какой-то специфи-
ке работы нашего ипотечного фон-
да. Сложности вызваны нехваткой на 
местном рынке недорогих маломе-
тражных квартир, поясняет Э.Азадов: 

- Причины, по которым ипотеч-
ный фонд вынужден реализовывать 
в рамках своей программы дорогое 
и габаритное жилье, обусловлены тем, 
что на рынке не хватает бюджетных 
квартир. Все дело в том, что полно-
ценное развитие такого социально на-
правленного инструмента, как рента 
с правом выкупа, должно опираться 

на избыток недорогого рыночного 
предложения. Но в условиях нашего 
рынка наблюдается скорее дефицит 
эконом-жилья. Поэтому профильной 
структуре буквально негде развер-
нуться, и она вынужденно приобре-
тает дорогие метры, с трудом их реа-
лизует, ведь спрос на такой портфель 
мизерный по сравнению с тем, что мы 
наблюдаем в сегменте одно- и двух-
комнатных квартир. Жилье с боль-
шим метражом сложно реализовать, 
оно не рассчитано на целевую ауди-
торию ипотечного фонда. 

Нехватка эконом-жилья и неко-
торое сокращение строительных ра-
бот (за два года в стране построено 
порядка 1700 многоквартирных до-
мов) при нынешних достаточно вы-
соких темпах урбанизации приво-
дят к стагнации ряда полезных соци-
альных программ. Но этого, конечно 
же, не скажешь про льготную ипоте-
ку. Спрос на нее, по словам собесед-
ника, значительно превзошел пред-
ложение, учитывая более лояльные 
условия кредитования на условиях 
ипотечного и кредитно-гарантий-
ного фонда. Нынешний год тоже не 
обманул ожиданий, а банки - аген-
ты АИКГФ в январе-октябре выда-
ли ипотечных кредитов на 415,8 млн 
манатов, что на 17,2% больше, чем за 
10 месяцев прошлого года. На вектор 
спроса в сторону недорогих квартир 
указывают и данные Центрального 
банка. Из отчетности регулятора сле-
дует, что усредненная сумма выдава-
емых ипотечных кредитов, как пра-
вило, находится в пределах 60 тыс. 
манатов и выдается по средней го-
довой ставке 6,34%.

Культура чести?
Данная национальная особенность создает  
преграды для обсуждения насилия в семье

Борьба с бытовым насилием требует изме-
нения культурных установок, внедрения об-
разовательных программ о равенстве и ува-
жении, а также позитивного влияния обще-
ственных лидеров на изменение восприятий 
и стереотипов

Рента с правом выкупа
Аренда квартир в рамках социального механизма не по карману целевой аудитории  

Полноценное развитие такого социально направ-
ленного инструмента, как рента с правом выку-
па, должно опираться на избыток недорогого ры-
ночного предложения

На проводе Карабах

На освобожденных  
землях отремонтированы 
и построены 11 базовых 
станций

Государственной службой 
специальной связи и ин-
формационной безопасно-
сти Азербайджанской Респу-
блики продолжаются работы 
по расширению сети специ-
альной радиосвязи на терри-
тории Карабахского и Вос-
точно-Зангезурского эконо-
мических районов.

Как сообщает Государствен-
ная служба специальной связи 
и информационной безопасно-
сти, за прошедший период теку-
щего года службой завершены 
работы по полному капиталь-
ному ремонту и строительству  
11 базовых станций, введенных 
во временное пользование с це-
лью расширения сети специаль-
ной радиосвязи на территории Ка-
рабахского и Восточно-Зангезур-
ского экономических районов.

Параллельно и поэтапно ве-
дется работа и в других областях.

В рамках коммерческого со-
трудничества Национальный 
авиаперевозчик Азербайджа-
на AZAL заключил прорейтовое 
соглашение с китайской авиа-
компанией Hainan Airlines, со-
общила БР пресс-служба ЗАО 
Azerbaijan Airlines.

Это соглашение открывает воз-
можность пассажирам обеих авиа-
компаний приобретать единые би-
леты для путешествий через Баку 
и Пекин по новым направлениям 
и привлекательным тарифам.

Путешествуя с AZAL через Пе-
кин, пассажиры получают доступ 
к 28 направлениям в Китае, кото-
рые обслуживает Hainan Airlines. 
Кроме того, Hainan Airlines пред-
лагает пассажирам AZAL путеше-
ствовать по таким международ-
ным направлениям из Пекина, как  

Бангкок, Пхукет, Токио и Тайбэй. 
Партнерство также позволяет пас-

сажирам Hainan Airlines использо-
вать глобальную маршрутную сеть 
AZAL через Баку, предлагая путеше-
ствия в разные города мира.

«Партнерство открывает новые 
возможности для пассажиров. Так, 
наши граждане могут путешество-
вать из Баку в города Китая и других 
стран, и в то же время путешествен-
ники из Китая могут отправиться че-
рез Баку в разные страны мира по 
единому билету и более доступным 
тарифам. В настоящее время ведет-
ся соответствующая работа по со-
трудничеству с другими китайски-
ми авиакомпаниями», - отметил пер-
вый заместитель исполнительного 
директора AZAL Назим Самедов.

Авиабилеты можно приобрести 
в официальных кассах и аккредито-
ванных агентствах Azerbaijan Airlines.

Партнерское взаимодействие
AZAL начал сотрудничество с китайской  

авиакомпанией Hainan Airlines

В рамках мер по борьбе с не-
законной деятельностью и мо-
шенничеством на рынках капи-
тала Центральный банк Азер-
байджана (ЦБА) уделяет особое 
внимание регулярному инфор-
мированию населения, в том 
числе инвесторов.

В информации, распространен-
ной ЦБА, говорится, что в последнее 
время за пределами страны пред-
принимаются попытки новых слу-
чаев мошенничества.

«В результате исследований, про-
веденных на основе поступивших 
в ЦБА обращений граждан, выяс-
нилось, что неизвестные лица че-
рез социальные сети пытаются при-

своить денежные средства граждан 
под видом предоставления инве-
стиционных услуг, обещая высо-
кую прибыль от имени инвести-
ционной компании Maryam Invest. 
Мошенники заявляют, что указан-
ная компания получила лицензию 
от ЦБА и, пытаясь завоевать дове-
рие граждан на основе поддельных 
документов, побуждают их инве-
стировать в предоставленные ими 
счета в иностранных банках», - го-
ворится в сообщении ЦБА.

Центральный банк еще раз при-
звал граждан быть осторожными 
и не обманываться на подобные 
предложения мошенников.

Отдел информации

Осторожно, «черные банкиры»!      
ЦБА предупреждает о новых случаях мошенничества

Natasha
Машинописный текст
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